Danksagung

Ohne die tatkräftige Mithilfe zahlreicher Personen, wäre die hier vorgelegte Arbeit nicht möglich gewesen. Insbesondere bedanke ich mich bei Herr Prof. Dr. Dirk Schadendorf, (Universität Heidelberg) dafür, daß er mich jederzeit mit Rat und Tat unterstützt hat. Ebenso bedanke ich mich bei: Herr Prof. Dr. Burghardt Wittig, Institut für Molekularbiologie und Biochemie, FU Berlin, für seine Unterstützung und die gute Zusammenarbeit während der letzten Jahre.

Bei Frau H. Kemmer und Herr T. Dorbic bedanke ich mich für die technische Hilfe bei den Laborexperimenten.

Drs. Y. Sun, M. Artuc, P. Möller, K. Jurgovsky, M. Babina und D. Schoeler gilt mein Dank für die anregenden wissenschaftlichen Diskussionen.

Ferner bedanke ich mich bei allen Kollegen und Kolleginnen der Dermatologische Klinik der Charite für ihre freundliche Unterstützung.